

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO.

AÑO XXIX.—Número 9.603.

SUBSCRIPCION Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Martes 18 de Abril de 1922.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

## DEL MOMENTO

### LA GRANJA AGRÍCOLA

En la pasada sesión municipal, por iniciativa del concejal señor Obrador, se tomó el acuerdo de dirigirse al Gobierno en súplica de que consigne la cantidad necesaria para la terminación de la Granja Agrícola de Mallorca.

Esta Granja Agrícola de Mallorca es uno de los casos más típicos de la vergonzosa administración española, capaz por sí solo para desacreditarla.

Hace ya muchos años fué creada, accediendo el Estado a reiteradas súplicas que le habían sido dirigidas por la Diputación Provincial y otros organismos oficiales.

Creada la Granja se nombró seguidamente el personal técnico, administrativo y subalterno de la misma, y concedióse un pequeño crédito para comenzar las obras de edificación para su instalación oportuna.

Pronto se agotó el crédito concedido, teniendo que suspender, a la terminación de éste, las obras comenzadas.

Así pasó algún tiempo hasta que después de activas gestiones realizadas cerca del Gobierno por parte de nuestros representantes en Cortes y del entonces Ingeniero Director de la Granja en perspectiva, don Adolfo Vázquez, consiguióse un nuevo crédito; pero insuficiente también para la total realización del proyecto, crédito que pronto se agotó quedando de nuevo paralizadas las obras.

Este caso se ha venido repitiendo algunas veces durante los muchos años que dura la realización del proyecto de nuestra Granja Agrícola.

May atrasadas están todavía estas obras y por tanto, de continuar como hasta aquí percibiendo pequeñas consignaciones muy de tarde en tarde, pasarán muchísimos años antes de que podamos disfrutar de aquellas ventajas que nos ofrece el funcionamiento de este Centro y que para gozarlas se gestionó su creación.

El estancamiento en que se halla el proyecto de la Granja Agrícola, sobre ser perjudicial para Mallorca, que no puede recibir las provechosas enseñanzas que en ella se han de dar a nuestros agricultores, resulta también contrario para los intereses del Estado, el cual paga el personal necesario para el funcionamiento de la Granja, sin que ésta rinda aquella utilidad que ha de justificar la inversión del dinero que ahora se gasta.

En el tiempo que ha transcurrido en este estado de organización, ha sido trasladado por asonancia el que era Ingeniero Director D. Adolfo Vázquez, a quien ha sucedido en el cargo otro Ingeniero muy estimado en Mallorca también, D. Ernesto Mestre, Director que ha sido hasta hace muy poco de la Estación Enológica de Felanitx, en cuyo cargo ha demostrado un celo y competencia ejemplares que le han valido constantes plácemes por parte de cuantos han tenido ocasión de apreciar su intensa euan valiosa labor.

El nombramiento del señor Mestre, para la Dirección de la Granja Agrícola en proyecto ha puesto de actualidad una vez más esta cuestión, tomando con acierto el Ayuntamiento la iniciativa de dirigirse al Gobierno elevándole una exposición, dándole cuenta del estado en que se encuentra la Granja, expresarle la necesidad de su funcionamiento y consecuentemente la conveniencia de que se consigne la cantidad bastante para terminar de una vez la construcción de la misma.

Es lo único que procede hacer ante caso tan singular de la administración española, y por tanto, teniendo en cuenta que nuestra región, eminentemente agrícola tiene necesidad de un centro técnico que ayude y fomente la riqueza del campo, convendría que cuando el Ayuntamiento eleva al Gobierno la exposición que acordó dirigirla, las entidades oficiales y agrícolas de Mallorca, secundando tan plausible actitud se dirijan al poder central apoyándola para ver de esta manera, si logramos ver atendido debidamente aquel Centro, que hace tantos años está en proyecto.

en tiempo de Vespasiano, había entre los Apeninos y el Pó, ciento veinticuatro centenares; de estos dos de ciento veinticuatro años, cuatro de ciento treinta, cuatro de ciento treinta y cinco a ciento treinta y siete; tres de ciento cuarenta. Si los datos llegados hasta nosotros del primer siglo de la era cristiana, no pueden ser en absoluto artificio de fe, más atendibles parecen los que la *Kolnische Zeitung*, saca de una obra de Hufeland. En el siglo XVII adquirió celebridad en Inglaterra un humilde campesino llamado Th. Parr, que contrato nupcias, por última vez a ciento veinte años. La esposa declaró que no había sospechado nunca que su marido tuviera tanta edad. A ciento cincuenta y dos años fué presentado a Carlos I que hospedó regimiento a esta maravilla mundial; el buen viejo pecó de la gña y pasó a mejor vida. El médico que le hizo la autopsia le encontró un estómago aún sanísimo. El danés Draken-Berg, nacido en 1626 murió en 1773 a ciento cuarenta y siete años. Fué marinero hasta los noventa y un años y había pasado quince en la esclavitud de los turcos. El inglés Essingham alcanzó casi la misma edad. Había comido poquísima carne durante su vida. En cambio Petter Albrecht, nacido en la Prusia oriental fué gran gastrónomo y vivió ciento veintitrés años de una vida dura de campesino y después de haber intervenido a setenta años en la primera guerra silésiana, y de haberse casado a ochenta años y sido padre de siete hijos. Concluyó como el inglés Parr: habiéndose esperecido la voz por un periódico prusiano de su maravillosa edad, todo el mundo quiso conocerle y agasajarle y tanto le llevaron y trajeron que le mandaron al mundo del eterno reposo.

Nuestros colaboradores

### ¡SES BONES FESTES!

Aleluya, Aleluya. Por ser Pascua Florida y por haber roto a escribir en «la heroica y gloriosa lengua de Castilla» mi antiguo Señor y contrincante Mossen Toni Alcover. Y no solo a escribir sino también a zurrarles la badana a «unos superhombres la mar de discutibles» que tuvieron la inadvertencia de incurrir en un catalanismo «impropio d. l. os apreciables compadres de LA ÚLTIMA HORA».

Lo malo es Mossen amigo, que también dichos compadres van a quererle zurrar a Vd. las bondres por encontrar impropios los catalanismos en que ha incurrido el conspícuo y ruflante castellanista de última hora Mossen Toni Alcover, al escribir en el mismo artículo «bueno estoy yo para arredrarme ni embargarme & c. &c.»

Vaya, vaya, sea enhorabuena querido Mossen y que le dure «molts anys» su aguda, flameante y desinteresada castellanitis.

Se la da muy gustoso.

Ernesto March.

### ¡CENTINELA, ALERTA!

En las primeras horas de esta noche, algo fría de principios de primavera, sobre los muros que circuyen el Penal en que se pasean los centinelas arma al brazo, meditamos largamente, impresionados por el lugar en que nos hallamos.

Centenares de hombres, hermanos nuestros, a pesar de todo, arrastran una existencia de sufrimientos en esa caserón lúgubre que ante nosotros se levanta. Historias de honor, de lágrimas de sangre, de amor exaltado, de equivocaciones trágicas tienen aquí a sus protagonistas que lloran años y años en pérdida de libertad. La tremenda inscripción que puso Dante Alighieri a la puerta del Averno brilla para muchos de esos desgraciados a la entrada de ese edificio negro que pone pavor en el ánimo de los paseantes con sus rejas de hierro y sus centinelas armados.

En el transcurso de la guardia aburrida y melosa hemos hablado con uno de los presos que lleva en el establecimiento quince años y poco y es cabo actualmente por su constante buena conducta gozando como tal de relativa libertad. Nos habla atentamente, después de ofrecernos un cigarrillo, y nos cuenta a la ligera la historia de cuantos presos cruzan entre nosotros.

—Este viejecito ahí donde le ve, con su insignificancia y su apariencia bonachona despachó para el otro barrio a su mujer. ¡Pobre hombre! A pesar de todo, tuvo razón, por lo menos en parte, al efectuar tal acto. Su mujer, un pedazo de cuero manido según él mismo dice con frases gráficas, engañosas, descorazonadas y en raptos de furor la largó una certera puñalada. Guardia civil, jueces, causa criminal y ahí la tienen sufriendo doce años y un día de presidio con perfecta filosofía, sin fatiga a nadie, siempre con su aire bonachón y su sonrisa franca. Debí de ser un hombre honrado antes del acto por el que sufre condena.

No todos son así, no obstante, ni siquiera la mayor parte, sigue diciéndonos el

amable relator. Los hay furiosos ante los cuales tiene que ir uno siempre con el revólver muy a mano y la mirada muy alerta.

Hay uno sobre todo, hijo por cierto del director del Penal X... que fué sargento antes de entrar en esta casa. Se le condenó a cuarenta años de presidio por haber dado muerte a su capitán. Es de los más terribles y tiene accesos de furor espantosos.

Una vez soltó una patada tan tremenda a un oficial de este establecimiento que poco faltó para que le matara. El oficial sacó su revólver inmediatamente y hubiera disparado a no detenerle otros empleados. En fin ¡para que voy a contarles la historia de cada uno de sus centenares y no termináramos nunca. Hay historias espeluznantes, estremecedoras cuyos protagonistas son hombres de naturaleza depravada y hacen enojar el corazón ante escenas de una brutalidad y un salvajismo espantosos. Hay otras, en cambio, ante las cuales, medita uno forzosamente en el triste sino de algunas personas que una fatalidad cruel y despiadada arroja, siendo buenas en el fondo, al abismo horroroso del crimen nefando. ¡Pobres gentes que empezaron su vida con entera felicidad que nacieron para ser buenas, que llegaron a la edad adulta con perfecta tranquilidad de conciencia y después por la fatalidad de las circunstancias o arrastrados, tal vez, por gente perversa mucho más criminal que ellos mismos cayeron en el fangal inmundable del crimen! Créame, no todos son criminales empedernidos; muchos de ellos inspiran más lástima que aversión. Y así se extendió el amable relator en consideraciones filosóficas-morales sobre los diferentes casos de criminalidad que conocía.

Y nosotros, meditábamos sobre los hombres y sobre los casos d ferentes que el amable preso nos había expuesto de codos sobre la barandilla del paredón que circuye el Penal en donde se pasean los centinelas, armas al brazo.

El rumor de la ciudad alegre y bullanguera que se levanta a nuestra espalda llega hasta nosotros y nos pone tristes porque pensamos que la gente que llamedelicia el menor pensamiento, en medio de su grata libertad, a estos pobres esclavos que a nuestra vista gimien. ¡Y solo Dios podría decir si muchos de esos hombres libres no fueran más dignos de arrastrar cadenas que algunos de los que aquí moran privados de libertad!

Cada cuarto de hora resuena el claro grito del centinela extremeceador e inquietante: ¡Centinela, alerta! Empieza quedo, apenas perceptible en el más lejano centinela de infantería de marina, en el Arsenal, y recorriendo cada uno de los hombres que forman el cordón del Arsenal y el Penal viene a morir cerca de nosotros, en esa soldadita del 61 que en pié junto a su garita lanza su prolongado ¡Alerta! está con voz lenta y vigorosa que resuena en nuestros oídos de una manera extraña y diabólica. Es una especie de escala musical que empieza de una manera tenue y apagada, se ensancha después y adquiere fuerza en los centinelas de la parte opuesta del Penal y llega a su ocaso vigorosa y tanante en ese mallorquín que junto a nosotros oprime nervioso su fusil.

Y ese grito a las altas horas de la noche adquiere tonalidades escalofrías y se disuelve en matices raros que nos desconciertan y emocionan. Recuerda a los presos su crimen y la cruel inflexibilidad de la sociedad que los condenó y les hará pensar seguramente que, caso de querer escaparse, a la salida sonarán al unisono de su primer grito de libertad los cinco silbidos de las balas que descomanan en el fangal del centinela.

Uno del batallón.

Cartagena 11 abril 1922.

## FOR TELEGRAFO

### Junta de Defensa Nacional

La reunión

Madrid 17 (10 n.)

A las diez y media de la mañana se reunió en el ministerio de la Guerra la Junta de Defensa Nacional.

El rey, vestía uniforme de infantería, llegó acompañado de su ayudante, teniente coronel de artillería señor Obregón.

Concurrieron, además, Sánchez Guerra, ministros de la Guerra y de Marina, general Weyler, ex presidentes del Consejo señores conde de Romanones, marqués de Albuemas, Maura y Sánchez Toca; jefes del Estado Mayor del Ejército y almirante Antón.

Permanecieron reunidos hasta la una y media de la tarde.

Del resultado de las deliberaciones, nada se ha logrado averiguar.

Lo tratado

Se asegura que dicha reunión se ha ocupado principalmente de la situación de nuestros señores de Albuemas y de la Gomera, en relación con el porvenir.

También se habló de la artillería de nuestros buques y se examinaron algunas ponencias nombradas en reuniones anteriores.

### Un artículo del Sr. vizconde de Eza

Madrid 17 (10 n.)

El *Heraldo* de esta noche publica un artículo del Sr. vizconde de Eza.

Se felicita de que se impulse el desarrollo del voluntariado en Africa.

Estima que también debemos detenernos en las bases navales de la península y en las defensas auxiliares de la costa a fin de tener asegurada la navegación desde Cádiz a Mahón apoyándose en Cartagena, lo cual contribuiría a ser un factor importante en el estrecho el día que ocurriera una discrepancia internacional.

Me parece bien que Tánger sea español y debemos procurar que lo sea; pero en el entretanto debemos hacer de Ceuta un puesto superior al actual, procurando estrechar cuanto se pueda, los lazos entre Inglaterra y Francia.

Así podremos llevar a términos favorables y de inteligencia en la cuestión de Tánger.

### La propaganda de concentración liberal

Discurso de Melquíade Alvarez

Madrid 17 (8 n.)

Cuenca.—Con gran expectación se celebró el mitin de propaganda de la concentración liberal, organizado por el partido reformista.

Concurrieron cerca de 3000 personas que escucharon atentos a Melquíades Alvarez.

Comenzó el acto con unas palabras de don Tomás Sierra, organizador del mitin.

Hablaron después diversos acompañantes del jefe de los reformistas, entre ellos, Capdevila y Zulueta.

Al levantarse a hablar el Sr. Alvarez es acogido por el público con una cariñosa ovación.

Dice que viene a entablar una conversación con su auditorio; y parafraseando el discurso del señor Zulueta, hace un elogio de la ciudad de Cuenca.

Expresa su fé en el despertar del espíritu nacional y dice que acude con sus aliados a remover las conciencias del pueblo, y a agitarle si es preciso para hacer que actúe en funciones de soberano.

Cree que la imitación, es, en política, una ley biológica.

Los pueblos fuertes son como avanzadas que señalan el camino a otros pueblos más atrasados; y así se va realizando la obra progresiva.

Yo que tengo fe en España, y conmigo mis amigos políticos y mis aliados en la concentración venimos a pueblos como éste, abandonados hasta ahora por los sembradores de ideas y adormecidos por el influjo de sus recuerdos históricos, a decirles que es su deber incorporarse a estas fuerzas que respetando la tradición, no cesan de trabajar para el progreso.

De acuerdo con lo dicho por Zulueta enardecen la necesidad de entronizar en el Poder la austeridad y la honradez.

En España—dice—se da el caso extraño anómalo, de que el pueblo es intransigente en las ideas y tolerante con las conductas; cuando de la tolerancia en las ideas, puede resultar, por contraste de unas con otras, el hallazgo de la verdad y de la virtud; y en cambio de las conductas poco austeras, sólo puede resultar el compadrazgo y el libertinaje, contra el interés común.

Dirán las derechas—prosigue—que con esta propaganda, con estas campañas, vamos a perturbar al país. No les hagáis caso: viven ellas explotando vuestra resignación, vuestra humildad y vuestro descaimino. Rebelad contra la oligarquía; proceded como los pueblos libres, que no permiten ya les atropelle ningún Poder, que no consenten que el mundo se vincule en la incapacidad de una minoría.

Con este motivo, recuerda la política seguida por Cambó en el ministerio de Hacienda y la del gabinete Maura.

Por eso a España—termina diciendo— conviene un régimen liberal, régimen que ha salvado a otros pueblos y que la salvará a ella incorporándola a la obra de civilización y de progreso dentro de la democracia.

Estruendosos aplausos, que duran largo rato, acogen los últimos elocuentísimos períodos del ilustre tribuno.

### La conferencia de Génova

Los rusos

Madrid 17 (8 t.)

Génova.—Durante la reunión de los aliados con los rusos, el delegado moscovita Sr. Livinoff presentó un contraproyecto, bajo la forma de una cuenta de daños y perjuicios, debidos a los rusos por los aliados, cuya cuantía se fija en la cantidad de 50,000 millones.

Según los rusos, pasan, pues, los aliados a ser deudores de los soviets.

En otra reunión celebrada por la tarde, el primer ministro inglés, Mr. Lloyd George, declaró que eran excesivas, y por consecuencia inadmisibles, las reclamaciones formuladas por los soviets.

En nombre de los aliados—agregó mister Lloyd George—afirmo que éstos no

han incurrido en responsabilidad alguna que pueda convertirse en pasivo suyo.

Recordó a continuación los orígenes de la guerra de 1914, poniendo los soviets ante la situación creada por el tratado de Brest Litovsk, el cual permitió a los alemanes llevar el frente occidental gran parte de fuerzas que tenían en el frente ruso.

Indicó luego las condiciones sobre las cuales los aliados podrían hacer concesiones, pidiendo a los soviets que diesen una contestación clara y terminante.

Ya, dijo al terminar el Sr. Lloyd George, no tendría objeto alguno la Conferencia de Génova, en lo que a Rusia afecta, si fuera desfavorable la contestación de los soviets.

El Sr. Chicherin contestó que la guerra de 1914 fué ante todo un conflicto angloalemán.

Sin embargo, replicó el Sr. Lloyd George, Francia tomó parte en ella.

El Sr. Chicherin volvió a repetir que los soviets aceptan el programa de Cannes; pero quieren que se introduzca en él la cláusula de reciprocidad.

Los Sres. Livinoff y Krassin declararon a su vez que estaban dispuestos a hacer concesiones.

Los aliados se reunieron entonces separadamente para deliberar sobre las manifestaciones de los delegados rusos, siendo de opinión que precisa lograr de los soviets una contestación categórica, si bien debe dársele tiempo para que reflexionen y consulten con Moscú.

No transigen

Génova.—Los delegados del Gobierno de los soviets se han colocado en actitud intransigente en lo relativo a las compensaciones de deudas de guerra de Rusia a los aliados.

En igual actitud de intransigencia se han colocado en lo concerniente a las reparaciones que reclaman por los perjuicios causados a los súbditos rusos por las guerras contrarrevolucionarias.

Los delegados de las potencias aliadas se han reunido para examinar la conducta a seguir ante las exigencias de la delegación rusa.

No habiendo sido llamados los alemanes en las discusiones entre los rusos y los aliados, los delegados alemanes se han convencido ya que les sería imposible desempeñar el papel de árbitros.

Todo esto ha disgustado mucho a los alemanes, por cuanto en Berlín había ya preparado con la delegación bolchevique un plan de acción común.

La cuestión del desarme

París.—Se desmiente que el Gobierno francés haya decidido, caso de plantarse en la Conferencia de Génova la cuestión del desarme, que pudiera tomar parte en la discusión la delegación francesa.

Se conformidad con los acuerdos de Bonlogne y con el memorándum presentado por Francia a la Conferencia, sus delegados pedirían simplemente que el asunto fuera enviado de nuevo a la Sociedad de las Naciones.

Resultantemente, si este asunto se pusiera a discusión en la Conferencia, los delegados franceses no tomarían parte alguna en el debate.

El corresponsal de «Le Petit Parisien» en Génova telegrafía que en la reunión celebrada ayer por los delegados de la Pequeña Entente acordó en mostrar su disconformidad con el debate alguno que pudiera iniciarse acerca de la cuestión de reparaciones.

El Vaticano y la Conferencia

Roma.—El «Observatore Romano» órgano del Vaticano, dice que debe hacer constar que el mensaje pontifical recientemente dirigido al arzobispo de Génova no contiene ninguna invitación a discutir los tratados de paz ni la cuestión de las reparaciones.

Dicho mensaje insinúa simplemente la posibilidad de un cambio de impresiones encaminado a modificar los tratados; pero si a facilitar el cumplimiento de los compromisos contraídos.

Noticia inexacta

Madrid, 17 (10 n.)

París.—Es inexacto que el Sr. Poincaré haya decidido ir a Génova a tomar parte en la Conferencia.

Comisión de cambios

Madrid, 17 (11 n.)

Génova.—Se ha reunido la comisión de cambios a fin de examinar el informe redactado por la comisión de técnicos nombrada durante la semana pasada.

La comisión tuvo que estudiar una enmienda presentada por la delegación británica el memorandum de Londres en la que se propone encargar a los bancos centrales de cada país la constitución de determinados stocks de moneda extranjera, asimilándose con arreglo al espíritu de dicha enmienda una operación de cambios u operaciones de efectos de comercio.

La comisión se envió al comité de técnicos el cual redactó el informe sobre la cuestión, para que resuelva, en definitiva.

FABRA

### PERDIDA

El domingo de Ramos por el paso de la Rambla se extravió una pates petillera nacional, género de Toledo, con lacras de colores, iniciales A. F. con una inscripción en el interior. Se agradecerá bien, Pasaduría Santa Eulalia, Plaza Ruso-bis Estada.

## VARIEDADES

Casos célebres de longevidad.

La antigüedad ofrece numerosos ejemplos de longevidad: Plinio cuenta que

✠

**D. MATIAS PEREZ RODRIGUEZ**  
Capitán de Infantería

*Caballero de la Real y Militar orden de San Hermenegildo de Cruz y  
Placa de Maria Cristina, Isabel la Católica, del Sitio de Bilbao  
y otras varias*

*Falleció después de haber recibido los Santos Sacramentos*

**E. P. D.**

Su desconsolada esposa, hija, hijo y nietos ausente y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y les suplican se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana miércoles día 19 en la parroquial iglesia de San Rapiña a las diez de la misma, por lo que les quedarán sumamente agradecidos.

Casa mortuoria: Zaragoza, 8, Son Serra—No se invita particularmente  
El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de Mallorca, se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

**ACADEMIA TÉCNICA--INCA**

**Preparación completa para Carreras Militares, 40 pls.**

Resultado obtenido en la Convocatoria de Febrero

Infantería	Artillería	Caballería
Ingresado 1	Ingresado 1	Aprobaron primer grupo 4
Aprobado hasta el 4.º grupo 1	Aprobaron primer grupo 4	
Primer grupo 3		

**Estudios de 2.ª Enseñanza.—Internos, Medio pensionistas y Externos**

# INFORMACION

## Un incendio a bordo del pailebot «Arnaldo Oliver».

Anoche a las once fueron avisados los prácticos de guardia de que a bordo del pailebot «Arnaldo Oliver», de la matrícula de Alcudia, se había declarado un incendio.

Este buque, que el día anterior había llegado de Barcelona con carga general, es propiedad del conocido armador de Alcudia apodado es «Freret».

La tripulación se hallaba ausente y únicamente el guardián percibía en la nave, siendo él, quien se dio cuenta del accidente.

El fuego se inició en la camarata, durante la ausencia del guardián, y el incremento que iba tomando era tal, que ya se comunicaba a las bodegas.

Audió una sección de marineros del «Osado», que en unión de los bomberos del Ayuntamiento y otras personas que se hallaban en el muelle consiguieron a costa de bastantes esfuerzos dominar el elemento, antes de que produjera grandes daños.

Se ha quemado la camarata y una pequeña porción de mercancía, que estaba en la bodega inmediata a la cámara.

En los primeros momentos de la ocurrencia acudió al lugar del hecho el señor Comandante de Marina, el Alcalde señor Oliver y Roca, algunos concejales, los jefes de la guardia municipal, el arquitecto don Gaspar Bensusan y numeroso público.

El buque de referencia conduce una partida de carga general, en su mayor parte maíz.

### Del Gobierno civil

A pesar de no tenerse en este centro noticias directas, mañana es esperado el nuevo Gobernador civil D. Javier Millán García, pues dicho señor en carta dirigida al jefe del partido conservador y distinguido amigo nuestro, D. José Socías, así se lo manifestó.

Irá al muelle a esperarle el personal de este Gobierno.

### Los mallorquines del Tercio Extranjero.

Nuestro paisano Antonio Vidal, cabo del Tercio Extranjero, nos escribe desde Dar Drius, diciéndonos que hay muchos mallorquines que forman parte de la 4.ª Compañía de dicho Tercio, acampada en aquella posición quienes no han recibido más donativos que los que les ha hecho su jefe el Teniente coronel señor Millán Astray.

Nos suplica hagamos público que se ha dirigido al Alcalde de esta ciudad, dándole cuenta de ello e interesándole les envíe donativos.

### Piedra colocada sobre la vía del tren.

La guardia civil del puesto de Petra, comunica al señor Gobernador que, a las 11 horas del día 16 se presentó en el kilómetro 57 de la línea férrea de Palma a Artá, donde el tren ascendente número 22 había chocado con una gran piedra de unos 40 kilos de peso que encontró depositada sobre la vía.

Afortunadamente el hecho no produjo daño alguno, y si el consiguiente susto a los pasajeros, los cuales al ver que paraba súbitamente el convoy se alarmaron por no saber lo que ocurría.

Hechas averiguaciones por la guardia civil, se vino en conocimiento de que había pasado por el sitio donde fue hallada la piedra, el muchacho de unos doce años de edad, Jaime Masseró Fort, demitido en una casa del Puig de Bonany, quien, después de interrogado, confesó que él había sido quien la había colocado, con objeto de que parara el tren, ya que había oído decir que el tren lo paraba para nada.

Se dio cuenta del hecho al Juzgado.

## Juicio crítico de una Ley

Con tanto gusto como detenimiento hemos leído el folleto que el Profesor mercantil y corredor oficial del comercio don Jaime L. Pou Moragas ha tenido la bondad de remitirnos, titulado: «Crítica de la Ley de ordenación Bancaria», en la que demuestra no solo su competencia en el ramo financiero, sino también el estudio profundo que ha hecho de la discutida Ley del ex ministro de Finanzas español don Francisco Cambó.

«El señor Pou divide a su crítica en dos partes: La primera hace referencia a la Ley que regula el privilegio de emisión del Banco de España; la segunda a los preceptos relativos a la Banca privada.

El joven Profesor Mercantil va analizando artículo por artículo, y al hacer su comentario, éste va siempre acompañado de las razones precisas para que el lector pueda formar juicio imparcial de los aciertos y de los errores de que adolece la Ley del Sr. Cambó.

«Se ve en toda la obra que el Sr. Pou no ha sido sujecionado por ninguna de las teorías económicas, pues el criterio que impera en toda ella es imparcial.

Prueba de ese criterio son las alabanzas que merece del señor Pou la parte de la Ley que hace referencia a las compensaciones que el Banco de España queda obligado a otorgar a cambio del privilegio de emisión. Según el autor de la crítica en la escala de participaciones del Tesoro en los beneficios del Banco se ha llegado a cuanto podía llegarse dentro de la justicia.

Y contrastando con esas alabanzas en la parte que hace referencia a la Banca privada arremete la crítica contra el señor Cambó al decir que: «El régimen de las Sociedades anónimas bancarias seguirá brindándonos un ejemplo acabado de autocracia económica, un perfecto modelo de absolutismo económico, un sistema tiránico absolutamente antidemocrático.

La obra está llena de citas de textos de la legislación sobre la materia bancaria en el extranjero y va dedicada al ilustre político mallorquín Excmo. Sr. D. Alejandro Rosselló y Pastors al cual se debe la creación en esta capital de la Escuela de Comercio de la cual fué uno de sus primeros alumnos el autor de la crítica.

Felicitemos al Sr. Pou por su erudito trabajo deseando a ciencia, honra y provecho el difícil estudio: hacendístico que con tanto acierto cultiva.

## Sucesos y desgracias

Ayer riñeron en el puerto dos marineros, sacando a relucir uno de ellos un cuchillo, con el que produjo a su contrinente varios rasguños en una mano.

—También riñeron dos mujeres en la calle de la Soledad, arañándose la cara.

—Esta mañana un trabajador del muelle ha tenido la desgracia de que le cayera un lingote de plomo sobre el pie, produciéndole una acentuada contusión.

## Los Exploradores de España

**Cumpliendo el Precepto Pascual**

Como de costumbre el domingo pasado los Exploradores de España de esta capital, asistieron a la Misa de Comunión que en cumplimiento del Precepto Pascual se celebró en nuestra Basílica en la Capilla de la Purísima a las 8 de la mañana, siendo el celebrante el Rdo. don Sebastián Esteve, cura párroco de la Catedral, quien durante la Misa dirigió una hermosa plática sobre la festividad del día. A la elevación las bandas tocaban la Marcha Real. Concurrió a dichos actos nutrida representación del Consejo Provincial presidida por el Excmo. Sr. Conde de Peralada. Una vez terminada la Misa, se dirigieron al palacio Episcopal, siendo recibidos por el M. I. Sr. Secretario de Cámara del Obispo. Acto seguido la tropa fué revisada por el jefe de tropa y Consejo, regresando a sus locales del Sitjar por las calles principales de Palma en perfecta formación.

## Bodas de oro de un religioso

Con motivo de cumplirse el quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal del Rdo. P. Mariano Nadal, carmelita, se celebró ayer en la iglesia parroquial de Santa Catalina de Sena, lucida misa mayor.

Fué el celebrante el anciano sacerdote asisténdole de diácono y subdiácono los sacerdotes de aquella parroquia, Reverendos don Antonio Marimón y don Antonio Masanet ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. don Antonio Lliteras.

Al acto de referencia asistieron muchos fieles, siendo el Rdo. P. Mariano Nadal, muy felicitado.

## Asuntos Municipales

Esta mañana al visitar en su despacho al señor Oliver y Roca, nos ha manifestado que por el veterinario don Buenaventura Barceló han sido decomisados 150 kilos de pescado y 10 kilos de despojos, por no reunir las debidas condiciones de venta, habiendo sido echado al mar.

Que el mismo señor Barceló le había dicho que el ganado atacado de la enfermedad denominada «carbunco», del predio «Se Torre d'os Fornet» del término municipal de esta ciudad, ha sido dado de alta, no habiendo ocurrido ninguna otra defunción.

El señor Alcalde ha ordenado blanquear la Pescadería y que se proceda mañana miércoles a un baldeo general, que se efectuará con el bombillo a vapor, haciéndose extensivo dicho baldeo a toda la Plaza de Abastos.

Con referencia a nuestra información de ayer referente al precio de la patata, ha manifestado que debidamente informado, la nota de precios que ha ragido durante estos días ha sido la siguiente:

Patata especial tierna de Son Sardina y Génova, a 80 céntimos kilo.

Id. de Almería tierna a 60 id. kilo.

Id. valenciana vieja a 40 id. kilo.

Y que el precio de la cotización de los guisantes ha oscilado entre 40 y 50 céntimos kilo.

Y que además, para la debida regularización en el precio de los artemijos que se venden en la Plaza Mayor, ha dispuesto que los Celadores y la guardia urbana tengan unas hojas talaonarias de multas, que se cobrarán en el acto, a todos aquellos vendedores que se excedan en el precio debidamente regulado.

El señor Alcalde desea y espera del público que exija el precio de cotización y que denuncien a la autoridad a todos aquellos vendedores que se excedan en el cumplimiento del deber, vendiendo las mercancías a mayor precio que el fijado en las pizarras-carteles que existen en dicho mercado.

El señor Oliver y Roca está dispuesto a castigar duramente a los que contravinieren sus disposiciones.

Con muy buen acuerdo ha sido intensificado por orden del señor Alcalde, el riego de nuestras calles y plazas durante estos días que ha soplado fuerte vendabal, con lo cual se ha evitado al público las molestias del polvo.

## El servicio aéreo

Esta tarde a las cinco y cuarto han tenido lugar las pruebas oficiales del nuevo hidroavión Savoia 16 adquirido por la compañía «Aero Marítima Mallorquina» para el servicio postal Palma-Barcelona.

Primeramente ha sido probado el aparato dentro del puerto, elevándose luego, tripulado por Guarnieri y un mecánico, a considerable altura.

Ha conducido el Savoia un peso de trescientos kilos en sacos de arena, además trescientos litros de gasolina en sus depósitos.

El aparato ha hecho un vuelo de unos quince minutos a considerable altura dando la prueba un excelente resultado.

## Notas del Carnet

**PETICIÓN DE MANO**

Para el industrial catalán D. Adolfo Perelló, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita D.ª María Febregas.

La boda se celebrará en el verano último.

**PERSONALES**

Con satisfacción nos enteramos de que nuestro amantísimo Prelado se halla muy aliviado de la enfermedad que padece, hasta el punto de haber podido hoy abandonar la cama.

Siguen, sin embargo, suspendidas todavía las audiencias.

Celebramos mucho la mejoría del ilustre enfermo, para quien deseamos un pronto y total restablecimiento.

## NECROLOGICA

En la capilla de las Animas de la Catedral y en la Iglesia de San Magín se han celebrado esta mañana торnos de misas en sufragio del alma del que en vida fué amigo nuestro y piloto aviador de la «Aero Marítima Mallorquina», don Manuel Colomer.

Numerosas personas han asistido a estos actos, así como la Junta de la «Aero», que ha asistido a las misas celebradas en las dos iglesias.

Con estos actos han quedado de nuevo demostradas las numerosas simpatías con que cuenta en Palma el finado.

D. E. P.

A su familia y a la Junta de la «Aero-Marítima», repetimos nuestro sentido pésame y elevamos nuestras plegarias que conceda el eterno descanso al alma del finado.

## DE VIAJE

Anoche salió para Barcelona el oficial de Telégrafos D. Miguel Ferrer.

Hoy han venido de Barcelona, el director de «La Palma de Mallorca» M. Partoes y su señora esposa.

Han venido, también, D. Ginés Oliver, don Miguel Frontera, D. Ramón Coll, D. Antonio García y D. Francisco Fustel.

Anoche marchó a Barcelona, el reputado doctor y distinguido amigo nuestro D. Luis Frontera.

Marchó, también, el literato catalán don Luis Nicolás Oliver.

Marcharon, además, D. Antonio Moncada, D. Pedro Arribas, I. Juan Emilian y don Josebio Coriés.

## RELIGIOSAS

**PARA MAÑANA**

**SANTOS.**—San Crescencio, confesor. CUARENTA HORAS.—Continúan en las Misas a Nuestra Señora de la Soledad. Exposición a las seis y media, celebrándose misas a las ocho y a las once. Por la tarde, a las siete y media, Rosario, meditación estación y reserva de Su Divina Majestad.

**VISITA.**—A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

**ENTRARON.**—Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo pasaje y carga.

—Procedente de Argel el lud con bandera inglesa Nelson.

—Procedente de Ciudadela el vapor «Ciudad de Palma».

**SALIERON.**—Para Valencia debe salir esta tarde a la hora de itinerario el vapor «Jorge Juan».

—Para Ciudadela debe salir el vapor «Ciudad de Palma».

## De Teatros

**Principal**

Hoy martes se proyectará en este teatro la película artística de largo metraje titulada *El lirio silvestre*.

**Lirico**

Hoy martes se estrenará la película artística que lleva por título *Rayo de oro*. Mañana se despedirán el concertista Selvaggio y la canzonetista Enriqueta Pastor.

La celebrada bailarina *Minerva* presentará nuevo programa de bailes.

El jueves se estrenarán los episodios 5.º y 6.º de *El Tesoro de los Keriolet* y debutará la canzonetista Pilar Garisot.

## Balear

El domingo pasado y anoche lunes, celebráronse dos funciones teatrales que se vieron muy concurridas, organizadas por la Cátedra de Declamación de la Peña Artística.

En la función del domingo estrenóse un drama de don Juan Vázquez Hmasqué, titulado *El Conductor de las masas*.

Es un episodio de la lucha social, al cual el autor ha sabido prestar interés y emoción.

Un caudillo de los obreros, se enamora de la hija de un patrono que está en lucha con sus operarios.

El conductor de las masas, es tildado de traidor por sus compañeros por aquella circunstancia, lo cual engendra situaciones dramáticas de mucha intensidad.

En una de las luchas entre los obreros y el padre de su amada, se llega a la violencia, y en un momento en que el patrono va a disparar su revólver contra los obreros amotinados, el conductor de las masas se interpone luchando por la paz; pero el disparo le alcanza cayendo muerto.

Entonces la hija del patrono se echa sobre el cadáver, llorando sin consuelo, descubriéndose ante el padre la dolorosa tragedia de los dos enamorados.

La obra gustó mucho y fué muy aplaudida, siendo llamado su autor al palco escénico.

Los actores por su parte estuvieron muy felices en la interpretación de sus respectivos personajes, sobresaliendo las señoritas Costa y Valls y los señores Elvira, Pinillos, Estelrich y Janer.

## GAZETILLAS

—**Aviso a los pescadores.** Por la Comandancia de Marina de esta capital, se ha puesto un edicto haciendo saber que los dueños de redes o artes de pesca, y de embarcaciones de 3.ª lista deberán presentarse en la ciudad Comandancia de Marina todos los días laborables desde las 9 a las 13, a los efectos de una estadística ordenada por Real Orden del Ministerio de Marina de fecha 25 de Marzo último.

—**Juegos prohibidos.** Han sido denunciados varios vecinos de Sansellas a quienes se sorprendió jugando a los prohibidos en un café de aquel pueblo.

—**Pastoreo abusivo.** La guardia civil del puesto de Pollensa ha denunciado ante el señor Juez correspondiente, a un pastor, quien se sorprendió apacentando ganado lanar en propiedad ajena sin la correspondiente autorización.

—**Vapor con carbón.** Esta mañana ha llegado a Palma un vapor sueco con importante cargamento de carbón para la «Fabrica del Gas».

A principios del mes que viene es esperado otro buque extranjero con análogo cargamento.

—**Novedades.** El sastrero mojístro don Sebastián Cosials nos participa en elegante circular, que ha recibido las últimas novedades del país y extranjero para la presente temporada de primavera, y la próxima de verano.

—**En la Asistencia Palmesana.** Muy concurrida se vió la velada que se celebró el domingo en esta pujante Sociedad. Los salones estaban llenos de bote en bote, muy principalmente de caras bonitas.

Todos los números satisficieron a la concurrencia, los ballables fueron de mucha aceptación, teniendo que ser bisados varios.

Oímos decir que el próximo domingo, la Junta de Festejos organiza una excursión a Son San Martí, para efectuar la adquisición del ganado para la becerra que se tiene en proyecto celebrar el próximo verano.

—**Granos bronquitis, herpes, ect.** Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar.* Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Precio 3 pesetas.

AYGO-FORTS. Nueva edición aumentada e b poesías, de Gabriel Maura Montaner y prolech de Joan Alcover Maspons.

Efecto rápido  
en la nutrición

Vigoriza  
a los débiles

Preferido por las  
eminencias médicas

**HIPOFOSFITOS SALUD**



**Caja de Ahorros y Monte de Piedad**  
DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 25 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Marzo de 1921.

Hasta el día 24 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 15 de Abril de 1922.—El Vocal de turno: Antonio Bosch, Pbro.

**PERTUSSINA**

Xerop bó i segur per curar tussina, sia de la classe que sia, inclús *La Coqueluche* dels nins.

Es trobará, a Palma en las apotecarias de don Joan Valensuela, de don Francesc Royer, de don Miquel Terrasa, de don Gaspar Aguiló i Centre Farmaceutic.

A Solter, Apotecaria del autor, J. Torrens.

Preu de l' Ampolla, 3 pesetas

**SE VENDE**

**Motocicleta Harley-Davidson**

Ultimo modelo (única en Palma) con side-card dos asientos.

**TODO SIN ESTRENAR**

Avenida de Alejandro Rosselló, 107

**Ferrocarriles de Mallorca**

Con motivo de celebrarse el día 19 del actual la tradicional romería del Cocó, (Lloseta), esta Compañía ha dispuesto el servicio de trenes siguiente:

De Palma a Inca, a las 11'15.

De Inca a Binisalem, a las 13'30—14'30—15'40—16'30—17'30 y 18'40.

De Binisalem a Inca, a las 14—15—16—17—18 y 19.

De Inca a Palma a las 20.

NOTA.—Todos estos trenes tendrán parada frente a la romería.

Palma 15 Abril de 1922.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastian Feliu.

**FORO BALEAR**

Agencia Jurídica-Administrativa

CALLE DE SINTAS—4

Consultas y reclamaciones relativas a la contribución industrial.

Expeditores de ocultación y defraudación, Informes Comerciales

INIMITABLE TINTURA

PROGRESIVA

AGUA JOVINCELA

PARA EL CABELLO

Depósito en esta Ciudad:  
CENTRO FARMACEUTICO, Harina, 34.

**Lotería Nacional**

Sorteo del día 21 de Abril de 1922

En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números

371—372—4239—4306 al 4308—8438  
8440—8468 al 8470—16371—16698 al 16700—17821 al 17825—22400 al 22445

Hay las 3 series del mismo número 17826 y 17827

**A 50 pls. billete y 5 pls. el décimo**

**JUAN AMOROS**

SASTRE MODISTO

Excortador de los Almacenes Matons

Participa a su distinguida clientela y público en general, haber recibido todos los géneros de Primavera y Verano, como también para toda clase de uniformes militares. Telas de confianza, precios limitados.

SAN MIGUE, 53, principal—PALMA

**SASTRERIA S. COSIALS**

Faltan piezas, chalequeras, pantalonerías y chifladas para el taller.

**BOLSERIA. 10—principal**

# Mas Telegramas

## La política

### Comentarios sobre las Juntas militares

Madrid 17 (11 m.)

Ayer hubo desanimación política. En los círculos políticos solo se habló de la nueva actuación en que se dice han entrado las Juntas militares, especialmente la de Infantería.

Parece que dichas Juntas desean que se depuren rápidamente las responsabilidades de los sucesos de Africa, trabajando por su parte para aclarar los que puedan responder de coronel para abajo, en cuyas personas tienen intervención, confiando que el Gobierno sabría exigir las responsabilidades que correspondan.

### Viaje de Romanones

Madrid 17 (10 n.)

Es probable que el próximo día 25 marche el señor Conde Romanones a Sevilla a dar una conferencia en el Ateneo.

Le acompañarán algunos ex ministros, diputados y senadores liberales. Los sevillanos proyectan celebrar un homenaje en honor del señor Conde.

### Proyecto de Guerra

Se dice que el Gobierno se propone presentar a las Cortes un nuevo proyecto de guerra sustrayendo el que las Cortes tengan que deliberar por cada ascenso.

Además en él se niega a crear una cruz intermedia entre la del Mérito Militar y la de María Cristina para premiar los servicios de campaña.

### Llegada de políticos

Madrid 18 (2'45 m.)

Procedente de Granada ha llegado esta mañana el señor Bugallal.

### Manifestaciones del Subsecretario de la Presidencia

Madrid 17 (10 t.)

El Subsecretario de la Presidencia nos ha dicho que el Presidente, por tener que asistir a la Junta de Defensa Nacional, no despachó con el Rey, pero envió a la firma los siguientes Decretos:

Uno jubilando al Delegado de Hacienda de Barcelona, señor Eulate.

Otro convocando elecciones de senadores para el día 14 de mayo, en las provincias de Cuenca, Málaga y Huesca.

Tras resolviendo otras tantas competencias.

Añadió el señor Marfil, que había recibido un telegrama del periodista señor Casanova, que se encuentra como legionario de la 18 compañía de la 5.ª bandera, en el bloque de Miskela, comunicando que varios legionarios sostuvieron un violento tiroteo contra 1.500 moros, llegando a agotar las municiones, consiguiendo al recibir unos pocos refuerzos hacer huir a los rebeldes.

El periodista señor Casanova, pide que se conceda la corbata de San Fernando a la bandera del Tercio.

### El Senado se tratará la cuestión de Marruecos.

Madrid 17 (11 n.)

Mañana el Gobierno será interpelado en el Senado por la cuestión de Marruecos.

### La interpelación del Sr. Serradell

Probablemente mañana no interpele el señor Serradell al Gobierno por las cuestiones de Marruecos.

Lo hará pasado mañana, procurando aludir en su discurso al señor Cierva y otros jefes de minoría para que intervengan.

## Descarrilamiento de un tren de Lisboa

### Las causas del siniestro.—Auxilios.—Traslado de heridos.—Incendio del apeadero de Alborche

Madrid 17 (3 t.)

En la Dirección de Obras públicas se han recibido noticias diciendo que el tren correo número 1, procedente de Lisboa, descarriló al entrar en agujas en la estación de Leganés, quedando fuera de la vía la locomotora y los cuatro primeros vagones.

Resultaron tres muertos y ocho heridos graves y 50 más entre contusos, lesionados y leves.

Las causas del siniestro se atribuyen a la rotura de un carril, que desniveló la dirección de la vía.

Se ha enviado rápidamente un tren de socorro con personal facultativo, material y una brigada de obreros para proceder al restablecimiento de la circulación de la vía.

Han marchado al lugar del suceso el gobernador, alcalde y otras autoridades. Los heridos han sido asistidos en el cuartel de infantería de aquel cantón.

También en la Dirección de Obras públicas se han recibido noticias diciendo que está ardiendo el apeadero de Alborche, en la línea de Villa del Prado.

### Mas detalles.—Prestando auxilios

Leganés.—Al entrar en la estación el correo de Portugal, a consecuencia de un error en las agujas, descarriló el convoy, volcando la locomotora y quedando destrozados todos los vagones, muchos de los cuales se empotraron unos en otros.

Rápidamente llegó un tren del socorro de Madrid, comenzándose los trabajos de salvamento, siendo retirados de entre los restos del convoy tres muertos y treinta heridos, muchos graves que fueron trasladados a los hospitales de Leganés.

El vecindario acudió presuroso a prestar auxilio a los heridos y realizar trabajos de salvamento y de desescombro de la vía.

### El general Barrera

Cádiz.—El general Barrera ha embarcado a bordo del vapor «General Fernández Silvestre» para seguir hasta Tetuán.

### Posición ocupada

Melilla.—Se ha ocupado la posición de Sammar, en la zona de Beni-Said. No hubo resistencia.

## ECOS VARIOS

### La huelga minera de Bilbao.—¿Habrá solución?

Madrid 17 (11 m.)

Noticias particulares de Bilbao dicen que se confía en que haya una solución en la huelga minera, por haber aceptado la mayoría la reducción de los jornales de trabajo, durante la semana, creyéndose que los comunistas conciliarán, aceptándolo también.

### La «Gaceta»

En la Gaceta de ayer se insertan las siguientes disposiciones:

Ordenando que el domingo 7 de mayo se proceda a la elección parolal de un diputado a Cortes por el distrito de Alcañiz.

Disponiendo que se autorice la exportación de carácter general las variedades de patatas denominadas tempranas procedentes de las provincias de Almería, Valencia y Granada hasta el límite de 130.000 toneladas con un gravamen de 10 ptas. por tonelada habilitándose para esta exportación las aduanas de Gerona, Barcelona, Tarragona, Castellón, Valencia, Alicante, Granada y Málaga.

Todas llevarán nota de las expediciones para evitar que rebasa la cantidad autorizada.

La Gaceta de hoy publica las siguientes órdenes.

Disponiendo que se publique en la Gaceta y que se circule a la Armada un decreto sobre los informes relativos a los servicios prestados por el personal de la dotación de la corbeta Nautilus durante las maniobras realizadas por librarse del ciclón que la alcanzó en su travesía de la Martinica a Santander.

### Balance del Banco

Madrid 11 (11 n.)

En el balance del banco de España aumenta el oro 427.007 ptas. y disminuyen los billetes en 8.282.775 ptas. y la plata en 1.230.636 ptas.

### El cordero pascual

Madrid 17 (4 t.)

Ayer en la Capilla Pública de Pasajo y después en las habitaciones del Obispo de Sión, fué bendecido el cordero pascual.

Probáronlo los Reyes, quienes lo regalaron, luego, a los Abanderados.

### Modus vivendi concertado

En el Ministerio de Estado se nos ha dicho que había sido ultimado el «modus vivendi» entre Italia y España.

Nosotros aplicaremos a los productos italianos la segunda columna del Arancel sin sobretasas.

La depreciación de la moneda de Italia se salvará aplicando aquella nación a nuestros productos los derechos más reducidos de su Arancel.

### La Junta de Defensa Nacional se reúne.

En el Ministerio de la Guerra se reunió ayer la Junta de Defensa Nacional, presidida por el Rey.

Asistieron a la misma el presidente del Consejo señor Sánchez Guerra, el Ministro de Marina, don Antonio Maura, el Conde de Romanones, el Marqués de Albuernas, el Capitán General don Valeriano Weyler y muchos Jefes de Estado Mayor y del Ejército y la Armada.

### El infante don Fernando indispuerto

Por hallarse indispuerto, el infante don Fernando, no asistió, ayer, a los actos religiosos celebrados en la Capilla Pública de Palacio.

### La Reina madre de viaje

La Reina doña María Cristina marchó a noche a San Sebastián donde ha llegado sin novedad y de donde regresará el próximo jueves o viernes.

### La situación mejora.—Tómase precauciones.

El señor Millán de Priego dijo a los periodistas que el Gobernador de Bilbao comunica que a las doce de la noche reinaba en aquella población la más completa tranquilidad.

Se han tomado precauciones para evitar cualquier desmán en el caso de que se intentara producir mañana la huelga general.

### Descarrilamiento

Madrid 17 (10 n.)

Ha ocurrido un descarrilamiento cerca de Leganés, por causa del mal estado de los raíles.

Volcó la locomotora arrastrando los primeros vagones.

Un obrero panadero llamado Eloy Ortiz que iba a visitar a un hijo suyo que está en Leganés, fué alcanzado por el tren quedando muerto.

Además hay dos viajeros en gravísimo estado.

El Gobernador de Madrid se ha trasladado en automóvil a Leganés.

Ha hecho un donativo de quinientas pesetas para los heridos más necesitados.

Las fuerzas del regimiento de Asturias prestaron utilísimos servicios.

Los heridos han sido trasladados a Madrid.

### La huelga de Bilbao

Bilbao.—Los comunistas han rechazado el pacto que se había firmado con los patronos, habiendo provocado un nuevo paro.

Han sido detenidos 10 agitadores. Patrullan fuerzas de Seguridad y de la Guardia civil.

Las de Seguridad llevan las tercercolas.

### La Reina D.ª Cristina en San Sebastián.

San Sebastián.—Ha llegado la Reina D.ª Cristina.

Visitó los hospitales donde serán asistidos los heridos de Africa que han de ser traídos en breve.

### Modificación de una convocatoria

Madrid 17 (10 n.)

Por el ministro de Marina ha sido modificada la base tercera de la Real orden que convoca a 60 plazas de aspirantes a Marina, en el sentido de que deberán los opositores haber cumplido catorce años y no pasan de 20 en 31 de Diciembre de 1922, ser solteros, no haber sufrido condena, ni declarados en rebeldía, no estar procesados, ni expulsados de ningún centro oficial de enseñanza, ejercer cargos públicos y tener aptitud física.

### Choque de un auto con un coche

En la Castellana chocó un auto que efectuaba pruebas con un coche del Hotel Ritz, resultando con la fractura de la base del cráneo el chofer Cecilio García y los ocupantes propietarios del auto señores Castor y Carlos Pelaez con heridas leves.

### Disturbios en Bilbao

Bilbao.—Durante el día de hoy, en la calle de Fica, un grupo de individuos asaltó un tranvía apoderándose del volante y golpeando al conductor Aquilino Rodríguez que se negaba a detener el coche produciéndole una herida en la oreja derecha.

En algunas fábricas hubo coacciones.

### El «modus vivendi» con Italia

Cuando se ultime el «modus vivendi» entre Italia y España, vendrá a España nuestro Embajador en aquella nación a pasar una temporada en uso de licencia.

### El infante don Fernando

Se encuentra restablecido de la indisposición sufrida el infante D. Fernando. Mañana reanudará su vida normal.

### Lo que dice «La Correspondencia Militar»

Madrid, 17 (11 n.)

La «Correspondencia Militar» recogiendo las informaciones que han publicado los periódicos de hoy en las cuales insinuábase que el relevo del coronel Riquelme obedecía a ciertos rumores de las actitudes de las Juntas informativas, dice: «Afirmamos de una manera rotunda y terminante con pleno conocimiento de causa que el nombre honrado del coronel Riquelme no puede relacionarse con determinación alguna de depurar conductas con el fin de proceder contra los que no hayan obrado en todo momento con la moralidad debida.»

Este brillante jefe cuenta hoy más que nunca con el afecto entusiasta y la admiración profunda de toda su arma que como todos los que le han tratado, saben muy bien los dotes de caballerosidad y pundonor que entre otras virtudes le adornan.»

## Del extranjero

### Incendio del hotel Imperial de Tokio.

Madrid 17 (10 n.)

Tokio.—Se ha declarado un violento incendio en el hotel Imperial, en donde habitan estos días los miembros del séquito del príncipe de Gales, resultando totalmente destruido el edificio.

En el siniestro ha perecido carbonizado el ex coronel de Greis, Milliaresy.

El príncipe de Gales se hallaba ausente del hotel cuando se declaró el incendio; pero no pudieron salvarse los equipajes.

Las pérdidas son enormes.

### El tratado germano soviético

París.—El enviado de la agencia Havas en Génova dice que la delegación alemana ha anunciado la conclusión del tratado germano-soviético a base de una plena reciprocidad con el restablecimiento de las relaciones ordinarias diplomáticas, concediendo el ministro trato nacional más favorecido.

### El tratado germano soviético

Madrid 18 (2 m.)

Génova.—En el tratado germano soviético se consideran reguladas las indemnizaciones derivadas de la guerra.

En los círculos aliados, las conclusiones del acuerdo político, germano-ruso han sido acogidas desfavorablemente.

### Viaje del subsecretario del Trabajo, español.

Florenza.—Ha salido para Madrid el subsecretario del Trabajo español, que vino a esta población para reorganizar la participación de España en la Feria del Libro.

FABRA

## DE BARCELONA

### Visita de médicos franceses

Barcelona 18 (3'15 m.)

En el expreso de la noche llegaron ayer por la estación de Francia un representante del municipio de París y una comisión de médicos franceses, que viene a devolver la visita que efectuó recientemente a París una comisión de médicos catalanes.

Acudió a recibirles una representación del Ayuntamiento.

### Condenados a la última pena

Parece que se ha perdido la esperanza de que los cuatro condenados a muerte que se encuentran en esta prisión celular sean incluidos en indulto general alguno no habiéndolo sido en el de Semana Santa.

Los tres asesinos del fabricante de Sabadell señor Jenny y el reo Altomiras que asesinó a su madre enferma prque, con sus quejidos no le dejaba dormir, ocupan celdas especiales, estrechamente vigilados.

En Manresa, ante la posibilidad de que se levante el patibulo para el susodicho Altomiras, se organizan campañas para pedir el indulto del mismo.

### Semanarios denunciados

Por el fiscal de S. M. ha sido denunciado el número correspondiente a esta se-

mana del periódico nacionalista L'Estívet. La denuncia se funda en supuestas injurias al ejército y la armada.

También fué denunciado el número de esta semana de L'Esquella de la Torraixa por supuesto escarnio al dogma.

### Muertes naturales

En el dispensario de las Casas Consistoriales falleció de muerte natural un mendigo llamado Ventura, de 45 años. Su estado de miseria era tan espantoso que fué preciso alquilar un carretón de mano para hacer el traslado.

En el calabozo del cuartelillo se hallaba durmiendo la mona un mendigo ciego, el cual fué hallado muerto al ir a ponerle en libertad. Avisado un facultativo, certificó la muerte por alcoholismo agudo. Se llamaba Gregorio González y tenía 56 años.

### La novillada de ayer

Ayer tarde se celebró en las Arenas la novillada que a causa de la lluvia se había suspendido el domingo.

Lidieron dos novillos de Palhas y seis novillos toros de Surga «Facultades», Villalta, que debutaba, Belmonte III y Alcalaño II.

La concurrencia, escasa. Los Palhas, de poder, pero tardos; los de Surga, mansitos.

Facultades, bien en banderillas; Villalta, mal; Belmonte, desgraciado; y Alcalaño, nada más que regular.—Oliver.

## Alcance de la tarde

### Horrible ciclón

Madrid, 18 (1'30 t.)

(Urgente)

New-York.—Telegrafían de la Australia que un horrible ciclón acaba de causar grandes destrozos en aquella región y además siete muertos y treinta y tres heridos.

Se han hundido muchos edificios.

### Continúan los incendios

Madrid 18 (1'30 t.)

(Urgente)

Belfast.—A pesar de las rigurosas medidas adoptadas anoche, continúan en esta capital los atentados.

Anoche fueron incendiadas quince casas ignorándose las víctimas que tales incendios hayan producido.

### El Rey de Italia saludará a los Delegados de la Conferencia

Madrid 18 (1'40 t.)

(Urgente)

Roma.—El Rey Victor Manuel irá el próximo día 22 a Génova a bordo de un acorazado italiano para saludar personalmente, y recibir a los delegados que asistan a la Conferencia que en aquella capital se celebra.

### Visita a la Escuela especial de ingenieros.

Madrid 18 (1'30 t.)

El ministro de Fomento señor Argüelles ha visitado la Escuela especial de Ingenieros de minas.

### El «modus vivendi» con Suiza

El señor Prida representante de España en Suiza ha llegado a un completo acuerdo en las negociaciones referentes a las relaciones económicas de España.

Se ha ultimado el texto del «modus vivendi» faltando solo su aprobación en el Parlamento.

### Entrevista de personas Reales

Madrid 18 (1'30 t.)

(Urgente)

Atenas.—El heredero al trono de Dinamarca ha marchado a Copenhague donde ha llegado también el heredero de Rumania para visitar a la princesa Elizabeth, que sigue en el mismo estado.

### Choque de dos aeroplanos

Madrid 18 (1'30 t.)

(Urgente)

Washington.—En un simulacro de combate aéreo, recientemente celebrado, han chocado dos aeroplanos destruyéndose los aparatos y resultando cuatro de los tripulantes muertos.

### El Rey de Grecia restablecido

Madrid 18 (1'30 t.)

(Urgente)

Grecia.—El Rey de Grecia se halla restablecido de su enfermedad.

### Soldados a cubrir bajas

Madrid 15 (2'30 m.)

(Urgente)

Anoche marcharon a Tetuán a cubrir bajas 68 soldados del segundo batallón de Cazadores, al mando del teniente señor Abellán.

La mayoría de los soldados son de cuota.

### De Palacio

Madrid 18 (3'10 t.)

(Urgente)

El Rey oyó la misa que se celebró en sufragio de los alabarderos fallecidos. En el cuartel revisó las fuerzas y después recibió varias audiencias.

La Reina y los infantitos pasearon a caballo por la Casa de Campo.

### Los proyectos tributarios

Madrid 18 (3'10 t.)

(Urgente)

El señor Sánchez Guerra firmó un decreto que refrendó S. M. autorizando al ministro de Hacienda señor Bergamín, para leer en las Cortes los proyectos tributarios.

### La población civil evacua el Peñón

Madrid 18 (3'10 t.)

(Urgente)

El señor Sánchez Guerra ha manifestado que del Peñón de Velez se evacua la población civil.

Ha comenzado a efectuarse dicha operación el Bustamante, siguiéndola el Gibraltar.

Dicha operación aún no ha terminado.

FABRA

# Àsombrosa Baratura

Por traspaso de local necesitamos vender en un mes todas las existencias de **Calzado para Señora y Caballero** y lo venderemos al contado a precio fijo, casi de regalo **Aprovechad la ocasión y acudid sin demora al Bazar Balear Sindicato 57--PALMA** y viendo los precios y las clases expuestas en los escaparates OS CONVENCEREIS DE LA VERDAD

## CRÍAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los erie la madre, si tiene buena y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

## Criarlos con GLAXO

EL GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente. Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos beneficiosos de dicho alimento.

USESE EL BIBIRON GLAXO, CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTÍFICOS EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPAÑIA, MONTERA, 18, MADRID.

## Minas de Lignito

DE

## Narciso Bofill

Ingeniero

SINDICATO 188, 1.º—PALMA

## CARBONES

de superior calidad

## Servicios de la Comp. Transatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MEJICOS NEW YORK Y COSTA RICA

El vapor AN ONIO LOPEZ saldrá el día 25 de abril de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana, Veracruz y Puerto México.

El vapor ALFON O XIII saldrá el día 17 de mayo de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor P. DE SATRUSTEGUI saldrá el día 10 de mayo de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, San Juan, Puerto Abello y La Guayra. Admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA

El vapor REINA VICTORIA EUSENIA saldrá el 4 de mayo de Barcelona, el 12 de Málaga y el 14 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor saldrá el día de Cádiz y el de Barcelona para Post-Ofid, Colombo, Singapur y Manila.

LÍNEA DE FERROCARRIO POR

El vapor CATALUÑA saldrá el día 3 de mayo de Barcelona con escala en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás islas intermedias y Fernando Pó.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y Puerto Caballeros a Nueva York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasaje a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su acreditado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Información en Palma, señores Jaime M. Granada y C.º y C.º Plaza Antonio Maura, 4.

## Compañía Pinillos

Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá de Barcelona el día 20 de Abril el vapor

## BARCELONA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos

Línea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona a fines de Abril el vapor

## Balmes

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Gabriel Mulet, Mariza, 52, Palma



## Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd Italiano

El 5 MAYO saldrá de Barcelona, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

En su viaje inaugural

El grandioso trasatlántico de 27.000 toneladas

## Guilio Cesare

4 hélices—20 nudos por hora

Travesía a Buenos Aires, 12 días

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.

Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA, Sociedad de Empresas Marítimas Agencia en Palma, M. ORDINAS, Libertad, 17.

## Gomas para Sulfatar

Tubos, mangueras, platinas, embudos, conos, arandelas, válvulas, pistones, topes, discos, etc. La Casa fabrica todo lo referente a esta especialidad

CASA CODINA, Calle Union 8, Palma

## Calhorda Pizá

Exhaga rápidamente sin molestia ni dolor, las callos y durezas. En cualquier caso, 20 minutos los componentes de este emplasto y de los líquidos en general, es suficiente. Una posita en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## La Leche condensada "La Payesa"

Es la más rica en nata. Conserva todas las sustancias de la leche fresca

A pesetas 1'80 bote

De venta en Colmados, Farmacias y Droguerías.



## LENGUA SUCIA

...! Está V. estreñida!...

El médico de V. sabe lo que dice cuando afirma que todas las molestias, todas las jaquecas, todos los mareos, las acedias de que padece usted; la tez terrosa y biliosa que tiene; los insomnios y las impaciencias que le aquejan, se deben únicamente a un estreñimiento tenaz, consecuencia de una digestión incompleta, y sabe lo que hace cuando le receta a usted los

## Polvos de Cassia Richelet

que restablecerán las funciones estomacales e intestinales sin ocasionarle cólicos y sin molestia alguna en las ocupaciones diarias.

Los frascos van acompañados de un folleto explicativo. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, 26, Sedán, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).

## Calados

Se hacen, a BLUSAS, VESTIDOS y POPA BLANCA. Se PLAN FALDAS y borlas vestidos. Calle PALACIO, 40 (Perillos)

## Automóvil

Europeo en perfectas condiciones. Toda prueba se vende módico y otros grande pudiendo ser carrozado de camión.

Cañellas Caminals Hacería 40—2.º de I a 2

## Café y Fonda

Verdeja muy acreditado, buenas condiciones, situado en el Muelle. Rozó: Centro Anuncios.

## Matrimonio

Devea pise o habitaciones para a vivienda. Informes Centro Anuncios.

## Jornalera

Trabaja a jornal en casa particular. Ofertas: San Felis, 21, entresuelo. (frente Correos)

## Chauffeur

Destra colocación. Informes—Centro de Anuncios.

## SUDORIL

4 o 5 gotas usadas diariamente tarán el mal olor de los sobacos, pues transforma el mal olor del sudor en perfume de exquisita fragancia; es inofensivo y puede aplicarse hasta para los niños de pecho.

Frasco con instrucciones

10 PEGETAS

De venta en la PERFUMERIA ORIENTAL, Quint, 1.

## LIMPIA METALES



Pídase en Droguerías

## Motor eléctrico

Se vende uno de 2 H. P. nuevo. Informes Centro Anuncios.

## CORREAS



## El cable MICHELIN

es el AS de los Neumáticos

Depósito en Baleares

Garage GOMILA

Marina 11 y 13 Teléfono 326

## Se venden

Das casas de construcción moderna, con espacios solar, si uadas en el asanache. Informar: Centro Anuncios.